
КАК ЖИВЕШЬ,
СЭЗ "СЛАВУТИЧ"?
Предлагаем вниманию читателей беседу 
с главой администрации зоны Анатолием Свичкарем

—  А н а т о л и й  И в а н о в и ч , 
с л авутчане  уже пр и в ы кл и  к 
в ы р а ж е н и ю  “ с с о з д а н и е м  
зоны  м ы  создали м акси м аль
но  б л а гоп р и я тс тву ю щ и е  у с 
лови я  для приход а  инвесто 
ра ” . Но что  это за усл о ви я , 
бол ьш инство  жителей города 
не знает.

—  Наша зона выгодна сразу 
по трем критериям: политико
правовому, экономическому и 
географ ическом у. П оли тико 
правовой аспект -  это, с одной 
стороны , вы бор украинцам и 
Президента-реформатора: под
писанный в 1998 году Леонидом 
Кучмой указ о создании нашей 
СЭЗ и принятый в 1999 Закон 
Украины “О специальной эконо
мической зоне “Славутич’’ будут 
действовать.

—  Но ведь подобная пол и 
ти ко -п р а в о в а я  ситуац ия  ха 
рактерна дл я  всей те р р и то 
рии нашей страны . В чем же 
в ы го д н о с т ь  и м е н н о  с л а в у - 
ти ч ско й  СЭЗ?

—  При Президенте-рефор- 
маторе должно быть и соответ
ствующее правительство. К со
жалению, наше правительство 
несколько л и хорад ит... В сен
тябре 1999-го было принято по
становление о мероприятиях по 
свободным экономическим зо
нам, в котором говорится о том, 
что процесс наращивания СЭЗ 
в Украине стоит приостановить. 
Негативно относится к созда
нию СЭЗ и территорий приори
тетного  развития и М ировой 
банк, выдающий кредиты Укра
ине. Но закон о СЭЗ “Славутич” 
есть и уже не может получить 
обратного хода без того, чтобы 
не подорвать престиж действу
ющего Президента и власти.

Кроме того, в Славутиче — 
и это политико-правовая осо
бенность нашего города —  вот 
уже четверты й год работает 
Общественный Совет, на засе
даниях которого обсуждаются 
все вопросы развития города, 
в том числе и проекты закона 
о СЭЗ, а также инвестицион
ные проекты.

—  Г е о граф ическая  в ы и г- 
р ы ш н о с т ь  СЭЗ “ С л а в у т и ч ” 
очевид на : зона располож ена 
на “ п е р е кр е с тке " тр е х  го с у 
д а р ств  (Украина, Р оссия, Бе
л а р у с ь ) , и м е е т  ж е л е з н о д о 
рож ное и автом обил ьн ое  с о 
общ ение, побл изости  проте 
ка е т  Д н е п р  —  в а ж н е й ш а я  
т р а н с п о р тн а я  а р те р и я . А в 
чем в ы го д ы  экон ом ические?

—  Общая беда Украины — 
это наша налоговая система. 
З а ко н о д а те л ьн а я  база  СЭЗ 
“Славутич” гарантирует инвес
торам максимально благопри
ятствующий режим налоговых и 
таможенных льгот.

С правка : Закон Украины ”0  
специал ьной  эконом ической  
зоне “Славутич” определяет 
правовой режим предпринима
тельской деятельности, а также 
особенности налогообложения 
на территории СЭЗ “Славутич” . 
В частности, от таможенной по
шлины освобождаются субъек
ты СЭЗ, которые ввозят в зону 
“Славутич” материалы, сырье, 
оборудование и ком плектую 
щие к нему, необходимые для 
реализации инвестиционны х 
проектов. Оговорен в статье и 
порядок освобождения субъек
тов СЭЗ от уплаты налогов на 
д о б авл енн ую  стоим ость , на 
прибыль, на землю, и другие 
льготы для инвесторов.

—  Л ь го т ы  —  д е л о  х о р о 
шее. Д р уго е  дело, что о них 
—  я им ею  вви д у  инвесторов  
вне  С л а в ути ча  —  м ал о  кто  
знает.

—  На сайте есть полная ин
формация о СЭЗ для открытия

Интернет-странички на русском 
языке. В то же время на англий
ский язы к переведена  лиш ь 
часть законов о зоне —  та, что 
касается правовых аспектов и 
условий ведения предпринима
тельской деятельности. Хотя 
мы —  я говорю об администра
ции зоны —  стараемся макси
мально распростран ить  всю 
возможную информацию, и де
лать это как можно шире. В ча
стности, пакеты необходимых 
документов переданы в посоль
ства стран “большой семерки” , 
кроме того, наши презентации 
неоднократно проводились и в 
Славутиче, и в Киеве. Иными 
словами, тот, кто хочет узнать 
о зоне, вполне может это сде
лать.

С пр а вка . Помимо распро
странения информации, адми
н и с тр а ц и я  С Э З  “ С л а в у т и ч ” 
рассм атривает инвестицион
ные проекты, предложенные к 
р е а л и за ц и и  на т е р р и то р и и  
зоны , го то в и т  п р е д л ож ения  
Исполкому Славутичского гор
совета об утверж дении этих 
проектов, регистрирует утвер
ж денны е проекты . В сф ере 
ком петенции адм инистрации 
зоны находится и разработка 
для предприятий инвести ци 
онных проектов, и участие в 
реализации отдельных из них, 
и прекращ ение деятельности 
субъектов СЭЗ. А дм инистра
ция С ЭЗ такж е  уча с тву е т  в 
контроле за целевым исполь
зованием  средств, п о л уч е н 
ных в результате использова
ния субъектами зоны “С лаву
тич" налоговых и таможенных 
льгот; выдает разреш ения на 
строител ьство  новы х хо зяй 
ственных объектов (в рамках 
действую щ их инвестпроектов 
СЭЗ), помогает в реализации 
научно-технических разрабо
ток и программного обеспече
ния, предоставляет консульта
ции, относящ иеся к ее ком пе
тенции, заним ается  р екл ам 
ной и издательской деятель
ностью.

—  С ко л ь ко  и н в е с ти ц и о н 
ны х проектов  уже реализую т
ся в рам ках СЭЗ “ С л авутич” ?

—  Первым субъектом зоны 
было предприятие “Абрис” , ве
дущее выпуск высокотехничес
кой продукции с использовани
ем новейших лазерных техно
логий. ООО "Возрождение По
лесья” налаживает производ
ство металлочерепицы и комп
лектующих с полимерным по
крытием. По проекту, на пред
приятии будет создано сто но
вых рабочих мест. Предприятие 
по производству канцтоваров 
"Перспектива" планирует созда

ние 20 рабочих мест, многопро
фильное ООО “Витава" обеспе
чит работой 30 славутчан, ЗАО 
“Славутич" — 117, М С К ”Никор”
—  45, МП “Коммерсант" —  20, 
ТВФ “Влад” —  50, ООО "Датекс- 
Папир” — 117.

—  Каким образом  инвесто 
р ы  п р и х о д я т  в С л а в у т и ч ?  
Они сами у зн а ю т  о СЭЗ, или 
их пригл аш аю т?

—  Бывает по-разному. В ча
стности, “Датекс-Папир" возник 
благодаря ш ироким деловым 
связям директора АО “Перспек
тива" Сергея Чеснокова. И это 
тоже показательно: имена на
ших предпринимателей работа
ют на имидж СЭЗ.

—  Н арисован ная  картина 
развития  СЭЗ “ С л а вути ч”  —  
пасторал ь  да и то л ько . О дна
ко  и н в е с то р а м  п р и х о д и т с я  
ста л ки ва ться  и с о п ред ел ен 
ны м и проблем ам и ю ри д и чес 
ко го  характера. Например, пе
реж ил о  там ож енны е п роб л е 
мы  ООО “ В озрож дение  П оле
с ь я ” ; во пр о с  права с о б ств е н 
но сти  на п р о и зв о д с тв е н н о е  
помещ ение то р м о зи т  с о вм ес 
тн ы й  украин о -и спан ский  п р о 
ект, р а зв о р а чи в а ю щ и й ся  на 
б а зе  с л а в у т и ч с к о й  ф и р м ы  
“ И м пул ьс". Не о тпу гнет ли за
па д н ы х  ин ве сто р о в  н е ур е гу 
л и р о в а н н о с т ь  п р а в о в ы х  
норм , им ею щ аяся в У краине 
в целом ?

—  Никого из внешних инвес
торов это пока не отпугнуло —  
они знают, на что идут. Все воп
росы, которые можно решить на 
местном, славутичском уровне, 
решаются быстро. Другое дело
—  п роб л ем а  пер е д а ч и  с о б 
ственности: будь помещения не 
в государственной, а в комму
нальной собственности, вопро
сы их передачи решались бы 
очень просто. Кроме того, дос
таточно проблематичны усло
вия, на которых строения пере
даются, —  речь о балансовой 
стоимости —  ведь они зачастую 
недостроены, а иногда и частич
но разрушены. Иными словами, 
сегодня в Славутиче проще по
строить новое производствен
ное помещ ение, чем освоить 
уже имеющиеся.

—  П р е д п о л о ж и м , н е к и й  
п р е д п р и н и м а т е л ь  н а д у м а л  
с тр о и ть  пом ещ ение. Как ре 
ш ится зем ел ьн ы й  во пр о с?

—  Если придет серьезный 
инвестор, городские власти вы
делят ему участок под строи
тельство. И пусть на государ
ственном уровне вопросы куп
ли-продажи земли не урегули
рованы, на местном не составит 
труда заключить договор о дол
госрочной аренде земельного

участка. 
—  А хватит ли промплоща-  

дей на территории СЭЗ?
—  Конечно: административ

но территория СЭЗ включает и 
сам Славутич, и поселок Лес
ной, и пром- и строй базы. В 
перспективе ж ители Лесного 
будут переселены в город.

—  Новое предприятие —  
это не в последню ю  очередь 
н а гр у зка  на к а н ал и зац и ю , 
электро- и водоснабжение, а 
они в Славутиче пребывают 
не в лучшем состоянии...

—  И эти проблемы будут со
ответствую щ им  образом  р е 
ш аться: возм ож но, придется 
строить новую сеть различных 
подземных коммуникаций, воз
можно, эта сеть будет построе
на лишь для промпредприятий 
и окажется автономной от го- 
родской сети. 

—  Одним из чрезвычайно  
болезненны х для славутич- 
ских предпринимателей  
ляется вопрос об их участии  
в деятельности СЭЗ в каче
стве субъектов зоны. Исхо
дя из суммы  минимальны х  
инвестиций —  200 тыс. дол
ларов —  это доступно дал е
ко не всем.

—  Так ведь никогда  и не 
предполагалось, что все славу- 
тичские предприниматели ста
нут и н ве сто р а м и ! О сновная 
цель создания СЭЗ —  обеспе
чить славутчан рабочими мес
там и после закры тия ЧАЭС. 
Хотя и представители малого 
бизнеса выиграют от существо
вания крупны х предприятий: 
это приведет к созданию раз
ветвленной сферы услуг —  как 
рем онтно-технических, так и 
бытовых, и торговых. Что же до 
объема инвестиций, то отмечу: 
для СЭЗ “С лавутич” он куда 
меньше, чем для других зон. 
Так, например, в Донецкой ми
нимум составляет один милли
он долларов.

—  Если цель нашей СЭЗ —  
открытие максимально воз
можного количества рабочих 
мест, а в настоящий момент 
их создано всего 57, то когда 
же ждать реальных положи
тельны х результатов от су
ществования зоны?

—  Опыт других зон, в част
ности зоны "Сиваш” , показыва
ет, что указанный срок не может 
быть меньше 3-5 лет. У нас, к 
счастью, пока есть время: го
родские власти Славутича по
заботились о создании СЭЗ за
долго до закрытия ЧАЭС.
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